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没有辉煌履历？ 个人魅力强

卡纳瓦罗是不是一个好教练，这
真的是一个值得探讨的话题。论履
历，教练卡纳瓦罗远没没有球员时期
辉煌，正因如此，当时恒大对他的邀
请，更多时候被视为是一种冒险，这
也是为何，在第一次入主恒大后，没
过多久，意大利人就被斯科拉里取
代。
第二次加盟恒大，卡纳瓦罗已经

在中超收获了一众口碑，2017年执教
天津权健时，他帮助球队发掘出一众
年轻人，张修维如今跟着卡纳瓦罗来
到了恒大，郑达伦也是那年U23球员
中进球最多的之一。从年初的冬训，到
后来赛季中期的用兵调整，都令权健
保持了足够的火力，那年年末，权健收
获亚冠资格，并且一度在联赛中平均
首发五名U23球员，成为联赛中打法
颇为赏心悦目的球队之一。“老卡的个
人魅力对球队有很大的影响，但更重
要的是训练质量和与球员之间的沟
通，他本身自己就是世界级的球员，非
常清楚大家的一些想法，这点挺不容
易的。”郑达伦曾这样评价。类似的说
法，随着队员之间的流传，开始被越来
越多的人听闻，尤其是一些年轻队员，
即便没有师从过卡纳瓦罗，但也对其
颇感兴趣。在其短暂带领国足集训期
间，一些恒大以外的球员就在私下里
表示过对卡纳瓦罗的认可。
令卡纳瓦罗没有想到的是，在自

己回归恒大后，此前有关其训练质量
高等舆论却开始逐渐降温，取而代之
的是对其临场用人以及阅读比赛能力
的质疑，这些都让意大利人意识到，在
恒大做教练的压力。就成绩而言，这个
赛季的卡纳瓦罗有足够的理由证明自
己的出色，在塔利斯卡受伤的情况下，

他率队打出一波13连胜，直接奠定夺
冠基础。而在巴西人复出后，又坚决为
他保留一个场上位置，哪怕塔利斯卡
的状态迟迟无法令人满意，甚至因此
令卡纳瓦罗再度饱受质疑，也都没有
动摇那份信任，最终塔利斯卡用两粒
对阵上港的关键进球回报了主帅。

不懂中国足球？ 恒大懂就行

差一点，卡纳瓦罗似乎就要又一
次与恒大挥手作别。主场2比2被河南
建业逼平后，恒大方面发布公告称，卡
纳瓦罗将参加集团企业文化学习班，

外界一度将此视为是意大利人被变相
下课的暗示，不过很快，事情又有了扭
转，在恒大与卡纳瓦罗相继通过各自
渠道对外发声之后，双方重新回到谈
判桌前，并且达成了继续执教完本赛
季余下比赛的共识。
共识归共识，这一次，有过“斗争”

经验的卡纳瓦罗显得游刃有余许多，
在尊重恒大高层的决策之余，没忘记
揶揄一把：“赛季初集团给予的目标就
是进前六，所以我没有压力。从教练的
资格证书来说，我已经拥有最高级别
的了，没有必要再学习。”说这些话时，

卡纳瓦罗依然在微笑，一如当初外界
质疑其只会用“微笑”了事一样，只是
这一次，这份微笑的含义多少有了不
同。
回想赛季初，恒大一度以双外援

示人，由此也让人有理由相信，所谓
“进前六”的目标应该是当时那种条件
下的产物，否则，以意大利人的智商，
断然不会接受双外援还要夺冠的条
款。对卡纳瓦罗而言，这次回归恒大显
然与第一次不同，他需要面对太多衍
生话题，双外援之外，还有诸如“国
足”、“归化”，甚至文章最初提及的企
业文化学习班等，恒大既要口碑又不
放弃实际成绩的需求，对一名职业教
练而言，确实是不容易达成的要求，从
这点上来说，卡纳瓦罗从“不明白”到
“明白”，显然也度过了一个漫长的过
程。

但，卡纳瓦罗又是幸运的，因为
他身在恒大，赛季初俱乐部网罗一众
青年才俊，极大程度上完成了阵容换
血；赛季中又果断废除“双外援”制
度，令球队重新找回竞争力。球场上，
参加完学习班的卡纳瓦罗也适时找
回感觉，主场2比2被河南建业一战
中，当值主裁对保利尼奥的一次战术
犯规“视而不见”，巴西人由此逃过一
张黄牌，令场边的建业主帅王宝山大
为光火。
考虑到之后一轮就是与上港的天

王山之战，想必卡纳瓦罗如今依旧会
感到一丝庆幸。最后一轮对阵申花前，
恒大对阵华夏幸福，胜局已定情况下，
意大利人换下保利尼奥，“因为他身上
有一张黄牌⋯⋯”临近个人中超首冠，
此前逃过一劫的卡纳瓦罗，彰显了自
己的“进步”，避免核心球员再度陷入
黄牌争议的同时，也锁定了个人中超
生涯首座冠军奖杯。

上任后施展“大挪移”

告别崔康熙后，大连一方直接请来
贝尼特斯，这位昔日率领利物浦夺得欧
冠冠军的西班牙籍主帅无疑是当下中
国足坛最重量级的签约之一，联想到万
达与西班牙方面的关系，从中也不难看
出一方想要重振足球城的愿望。
上任之后，贝尼特斯就着手开始

对球队进行改造，最明显的一环就是
阵容的大挪移。一些崔康熙时期的主
力球员逐渐淡出，可能伤病也是一个
方面，如秦升、李建滨等都因为各自原
因，几乎很少在最后几轮出场，取而代
之的则是一些更为年轻的本土球员。确
定保级无忧之后，贝尼特斯有了更多的
调整空间，按照自己的意愿取舍，本土
球员之外，外援也是西班牙人需要考虑
的问题，卡拉斯科极大概率会在休赛期
内出走，隆东、哈姆西克、博阿滕都不是
自己任内找来的队员，这个冬天对贝尼
特斯而言，应该会比较忙碌。
结束这个赛季后，贝尼特斯回到欧

洲短暂休整，在接受天空体育采访时，
他谈及了自己在中国执教时的感受。对
一方而言，贝尼特斯善于学习和乐于融
入的性格是一大利好，赛季尚未结束
前，西班牙人每周都会将自己的所见所
闻以周记形式记录下来，教练做到他这
个层面，其实已经不需要再证明什么，
也正因如此，当被问及自己的未来时，
贝尼特斯坦言不会很快回到欧洲：“我
与一方有两年合同，我需要遵守合同。”
度过了第一个赛季（半年）的试水

后，人们其实更加期待来年的大连一
方，结合赛季前的冬训、转会之后，贝
尼特斯能够带来多少惊喜，唯有让时

间来证明。

“看不懂”之后，应该就懂了

中超倒数第二轮，已经保级成功
的大连一方主场被苦苦为保级挣扎的
天津天海踢了个1比5，赛季末的敏感时
期，这样一场比赛再度为中国足坛由
来已久的“人情世故”一说带来炒作基
础，赛后发布会上，贝尼特斯表示自己
执教生涯中“从没见过这样的比赛。”
执教利物浦时，贝尼特斯不是没

遭遇过话题，当年拿着一沓A4纸在发
布会上质疑弗格森对裁判的影响力
时，西班牙人展现的就是一副勇于斗
争的形象。事过境迁，当他来到中超，
来到一方后，却在这样一场比赛后抛
出“见所未见”的观点，只能说是中国
足球或者本队个别球员的一些表现激
发出了那个当年的自己。不过很快，贝
尼特斯就恢复了冷静，他再未对此作
出任何评论。随着赛季落幕，也没人再
去提及当时的种种，毕竟相比贝尼特
斯，中国足球业内或许更容易消化已
经发生的一幕幕。
来到中超，贝尼特斯收获的远比

“看不懂”的要多，除了较为丰厚的报
酬外，他在中国的所见所闻，对于城市
和国家文化的理解，都能在相当程度
上增加自己对这份职业的热情和兴
趣。一方并非是中超的强队，至少现在
还不是，这也就意味着，贝尼特斯有大
把机会将其提升到一个更高的地位，
大连从不缺热情的球迷，让足球城重
新焕发其应有的影响力，一个越来越
懂中国文化和中国足球的贝尼特斯，
能做到吗？

国字号球队成绩不见

起色，中超的热闹程度却没

有减退， 大牌外援之外，各

路名帅纷至沓来，对他们而

言，来中国执教，可观的报

酬无疑是一大因素， 当然，

对比欧洲五大联赛的环境，

这笔钱同样不能算好赚，甚

至一旦出了岔子，可能还会

毁掉“一世英名”。

卡纳瓦罗与贝尼特斯，

一个是金球后卫转型成俱

乐部少帅，终于在今年夺得

了个人执教生涯首冠；一个

成名已久，正在努力适应着

新的环境。 对于中国足球，

在“看懂”与“看不懂”之间，

两人都在努力寻找那个平

衡点。

本版撰稿 首席记者 刘闻超

卡纳瓦罗险些“下岗再培训”

贝尼特斯“从未见过”

回到英格兰后， 贝尼特斯曾在接受天空体育采访时讲述了自

己在大连执教的一些趣事：“翻译真的很重要， 有时候我在场边指

挥，如果翻译没有在身边，我就只能说一点简单的词语，这样一来

对手也听得懂，然后我们就输了比赛……”尽管只是一句玩笑话，

却多少折射出外教来到中超的不易。 联赛倒数第二轮一方主场1比

5不敌天津天海，赛后西班牙人说出了那句：“从未见过这样一场比

赛……”个中难以言喻的滋味，或许只有贝尼特斯自己才懂。

3比0完胜绿地申花，广州恒大捧起了队史第八座中超冠军奖杯，对恒大而言，这一幕并不陌

生，但对于卡纳瓦罗而言，这一幕太有意义，毕竟这是他以教练身份在中超收获的第一座奖杯，

并且还是在经历了一系列让人感到有些啼笑皆非的过程之后。 当时那首《讲不出再见》，如今总

算可以改成《笑看风云》。


